



Por Armando Ríos Ruiz

A punto de finalizar su mandato, el Presidente se irá sin haber cumplido absolutamente en nada a los mexicanos. Una inmensa cantidad de analistas han publicado a lo largo de casi seis años, las pifias abundantes, una detrás de otra, en que incurrió, sin que eso le significara el mínimo rechazo de quienes consideran que se trata de un ser enviado por el mismo Dios todopoderoso, para ventura de este pobre país, sin reflexionar que nos llevó directo al abismo.

Pese a terminar el lunes su pésima gestión, en la que abundaron los desaciertos y escasearon totalmente los aciertos aún antes de comenzar, como la determinación de destruir un espléndido aeropuerto, tal vez por envi-

dia o tal vez para acentuar la aceptación de sus ciegos mentales seguidores y que a estas alturas sería orgullo del país, continúa, dicen, con un puntaje alto de aceptación.

Estos casi seis años sirvieron para que todos los mexicanos inteligentes. Con cierto grado de cultura y con educación suficiente en las universidades, como los psicólogos, los abogados y otros profesionales, advirtieron que este señor tan querido por el “pueblo bueno y sabio”, en realidad no es más que un hombre con demasiados problemas mentales fáciles de advertir.

Se trata pues, al decir de muchos conocedores de la personalidad humana, de un mentiroso, narcisista, acomplejado, tramposo, engreído, farsante, incongruente, falso, hipócrita, peleonero, egocéntrico, mesiánico, destructor, incompetente, creído, agresivo, paranoico, epiléptico mental, ignorante, abusivo ver-

bal y para acabarla, cree haber sido elegido por Dios para una tarea muy importante: la Cuarta Transformación, que acabó en rotunda cuarta deformación.

No obstante, se dice desde mucho que tuvo el acierto de enderezar su discurso político en pos de las Presidencia de la República, hacia las clases marginadas del país, que son las más abundantes. Las más ignorantes y, por si fuera poco, las más necesitadas y vulnerables. Tuvo pues el tino de ofrecerles el rescate de su condición social y de invitarlas a gobernar junto con él.

Se lo creyeron. Pero además fueron testigos de que, por primera vez en toda su vida, un primer mandatario les prometió dinero en efectivo y se lo dio de veras. Hoy no son pocos los que inclusive tienen en sus casas un altar con la fotografía del tabasqueño frente a una repisa con una veladora encendida todo el tiempo. Otros dicen

que es un hombre santo. Me lo han dicho personalmente muchos conocidos, principalmente ancianos bastante humildes.

No existe posibilidad de desengañarlos. Ni siquiera de intentarlo por temor a herir sus sentimientos. Simplemente hay que aceptar su veneración y su convicción de vivir, gracias a Dios, esta época en que llegó al poder el único hombre que ha sido capaz de hacerles llegar el efectivo que tanto les falta.

Estas personas no sabrán nunca de la mentira en que hemos vivido los últimos años. Con claros signos de perversidad política que condujo a México a un estado ya muy cercano a su verdadera transformación, o a la dictadura en medio de un Estado ruinoso, por las nuevas características alcanzadas, sin contrapesos y con una economía en quiebra que habrá de terminar finalmente en el retiro de las dádivas que hoy tanto agradecen.

Pero ya no será en su mandato y eso servirá para que quienes lo idolatran digan mañana que “antes estábamos mejor con el de Tabasco”, por ignorar que lo que hizo no fue por ellos, sino para satisfacer su ego y para ejercer venganzas, contra el ex presidente que supuestamente le robó una elección y contra el Poder Judicial que no aceptó jamás sus caprichos. Será un héroe para ellos, pero una figura repulsiva para quienes piensan y hasta escriben la historia de un país.

¿De qué logros podría hablar, que no signifiquen otra mentira monumental? ¿De las pifias del “Chaifa”, de la refinería de Dos Bocas, de la venta del avión presidencial o del Tren Maya, que sirvió para que sus hijos hicieran grandes negocios ante su mirada impasible?

Deja grandes pendientes que aún podrían resultarle demasiado caros.

ariosruiz@gmail.com



Por Elsa Rodríguez Osorio

La Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública de la Secretaría de Salud federal, entregó al gobierno del estado de Oaxaca 31 ambulancias, un mastógrafo digital para el Hospital General de Tuxtpec, además de equipo de laboratorio de patología y 68 monitores de signos vitales para el Hospital Regional de Alta Especialidad de la entidad, el director general de la APBP, Adrián Benítez Ruiz, señaló que las 31 ambulancias se destinarán a hospitales generales y comunitarios, centros de salud y de servicios ampliados de las ocho regiones del estado y significan inversión por 64.5 millones de pesos. La inversión en equipo médico para unidades de salud del estado supera los 30.8 millones de pesos. En 2023, Oaxaca recibió 52 ambulancias de la APBP, que se suman a las 31 de hoy; con ello, es la entidad que más unidades

de este tipo recibió durante la presente administración, alcanzando un valor total de 307 millones de pesos invertidos por la federación. Durante la ceremonia, el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, añadió que en esta entidad se invierten 64.5 millones de pesos para incrementar la cobertura de servicios de traslado en las comunidades que más lo requieren y ser más eficientes ante las emergencias de salud que se enfrentan en el medio rural. Indicó que los nuevos equipos funcionales que hoy se entregan contribuyen a la inclusión social y de salud, mejoran la calidad de vida y salvaguardan los derechos de las personas con alguna discapacidad. Apuntó que los casi 500 apoyos funcionales benefician a 477 personas en condiciones vulnerables de los Valles Centrales de Oaxaca, quienes hoy tienen un nuevo aliciente para su desarrollo personal y humano. El director de la Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública de Oaxaca, Uli-

ses Caballero Navarro, señaló que, con el apoyo del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia estatal y el gobierno de Oaxaca, también se entregaron 480 apoyos funcionales a personas de escasos recursos, entre los que se encuentran 269 lentes graduados, 168 auxiliares auditivos y 43 sillas de ruedas, con inversión de un millón 300 mil pesos. En 2023, Oaxaca ocupó el primer lugar en atención a personas que habitan en municipios indígenas; con ello se incrementaron y reforzaron servicios de calidad en las ocho regiones del estado para la asistencia social a grupos vulnerables.

Los cánceres de cabeza y cuello se originan con mayor frecuencia en las células de la mucosa de la cabeza y el cuello como son la boca, garganta y laringe; se presentan dos veces más en los hombres de más de 50 años. Existen diferentes factores que aumentan el riesgo de padecer alguno de estos cánceres, uno de estos es la in-

fección por virus del papiloma humano (VPH) que se puede transmitir tanto en las áreas genitales como a la boca y la garganta a través del contacto sexual directo. El VPH se relaciona en el 70% de los casos de cánceres de orofaringe que afectan las amígdalas, paladar blando o la base de la lengua. Hay diferentes acciones que ayudan a reducir el riesgo de padecer algunos de los cánceres de cabeza y cuello, como la prevención de las infecciones por VPH relacionados a estos cánceres a través de la vacunación, así como el uso de condones y diques dentales durante las relaciones sexuales orales para reducir el riesgo de transmisión del VPH. Además del VPH, hay otros factores de riesgo para otros tipos de cánceres de cabeza y cuello que están relacionados al consumo de alcohol y tabaco, así como la exposición a ciertas sustancias al trabajar en la industria textil, cerámica, madera, etcétera. El Instituto Nacional del Cáncer de Estados Unidos, señala que

la mayoría de los casos diagnosticados son cáncer de boca, garganta y laringe, con menor frecuencia se presentan en los senos paranasales, cavidad nasal y de glándulas salivales. La innovación médica permite conocer más sobre enfermedades y buscar nuevas herramientas que ayuden a la prevención de estas, como lo son algunos cánceres de cabeza y cuello relacionados a la infección por VPH.

En el Día Mundial de la Prevención del Embarazo no Planificado en Adolescentes” celebrado cada 26 de septiembre, la Fundación Mexicana para la Planeación familiar (MEXFAM) da a conocer los detalles del trabajo conjunto con Population Media Center (PMC), integrados en la telenovela “Papás por conveniencia”, una producción de Rosy Ocampo que busca sensibilizar a la sociedad sobre temas que afectan a la juventud en México.

elro05.2000@gmail.com

CÁPSULAS DE SALUD

- 31 nuevas ambulancias para el estado de Oaxaca
- Cánceres de cabeza y cuello en varones de más de 50 años